



Jorge Morales Rodriguez

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Control de lectura

Interculturalidad y Salud I

PASIÓN POR EDUCAR

Primero

“A”

Comitán de Domínguez Chiapas a 14 de octubre de 2022.

"DIAGNÓSTICO COMUNITARIO"

El diagnóstico de salud poblacional es la herramienta fundamental de investigación en salud pública. Permite identificar las necesidades de la población y los recursos con que cuenta para proponer soluciones viables a sus problemáticas. Este diagnóstico, tradicionalmente, ha incluido tres ejes: (1) necesidades de la población, problemas sociales y de salud-enfermedad (riesgos, morbilidad y mortalidad), (2) determinantes sociales y (3) recursos y servicios. La salud pública, además de enfocarse en riesgos y daños, debe incluir aspectos positivos, con lo cual surge otro eje que se puede incluir en el diagnóstico: (4) las fortalezas de la población. Existen dos perspectivas para efectuar diagnósticos de salud poblacional: una se vincula con los servicios de salud; otra integra la participación poblacional. Esta menciona tres tipos de diagnósticos de salud poblacional desde la óptica de los servicios de salud: administrativo, dirigido al análisis de las acciones que efectúan las instituciones frente a la problemática de salud; estratégico, enfocado en el cambio, en función de los intereses y conflictos que aparecen

Jorge Morales Rodríguez

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz

"FACTORES DETERMINANTES DE LA SALUD:"

Se comenzaron a hablar de los grandes determinantes de la salud de los individuos y de las poblaciones, a partir del estudio presentado por Mac Lalonde en 1941. Se denominan determinantes de la salud al conjunto de factores tanto personales como sociales, económicos y ambientales que determinan el estado de salud de los individuos o de las poblaciones. Se pueden dividir a estos determinantes de la salud en dos grandes grupos:

- Aquellos que son de responsabilidad multisectorial del estado y son los determinantes económicos, sociales y políticos.
- Y los de responsabilidad del sector salud, dentro del accionar del estado en beneficio de la salud de la población, en lo que se refiere a vigilancia y control en unos casos y de promoción y actuación directa en otros.

Estos factores determinantes de la salud son:

- Aquellos relacionados con los estilos de vida.
- Los llamados factores ambientales.
- Los factores relacionados con los aspectos genéticos y biológicos de la población.
- Y por último, los relacionados con la atención sanitaria o sea los relacionados con los servicios de salud que se brindan a las poblaciones.

APS, PROTECCIÓN Y PROMOCIÓN DE LA SALUD.

"La promoción de la salud es el proceso que permite a las personas aumentar el control y mejorar su salud". Glosario de promoción de la salud, 1998. La primera conferencia internacional sobre Promoción de la Salud se celebró en Ottawa en 1986, y fue principalmente una respuesta a las crecientes expectativas de un nuevo movimiento de salud pública en todo el mundo. Las estrategias básicas para la promoción de la salud identificadas en la carta de Ottawa fueron: abogar (para impulsar los factores que fomentan la salud), permitir (permitiendo que todas las personas alcancen la equidad en la salud) y mediar (a través de la colaboración en todos los sectores). Desde entonces, las conferencias de Promoción Mundial de la Salud de la OMS han establecido y desarrollado los principios globales y las áreas de acción para la promoción de la salud. Mas, recientemente, la novena conferencia mundial (Shanghai, 2016), titulada "Promover la salud en los objetivos de Desarrollo Sostenible: Salud para todos y para todas para la salud", destacó los vínculos críticos entre la promoción de la salud y la Agenda 2030 para el desarrollo sostenible.

EDUCACIÓN PARA LA SALUD.

La educación es considerada la vía más adecuada para alcanzar el desarrollo humano y sostenible, por cuanto además de intervenir en determinantes sociales de orden estructural, fomenta el desarrollo de competencias que incluyen conocimientos, habilidades y destrezas que desarrolla una persona para comprender, transformar y participar en el mundo en el que vive, por tanto se hace necesario abordarla, no solo desde el ámbito de las instituciones educativas y de los individuos, sino desde las formas de gobierno, desde el desarrollo de políticas educativas, el acceso y calidad de la educación. Esta es una categoría que busca experiencias que se basen en uno de los ejes fundamentales de la promoción de la salud como es la educación y la comunicación para lograr la salud y el desarrollo humano. Se entiende la educación para la salud con enfoque integral como un proceso de generación de aprendizajes, no solo para el autocuidado individual, sino para el ejercicio de la ciudadanía, la movilización y construcción colectiva de la salud en la cual participan las personas y los diferentes sectores

Referencias

Aguirre, v. (s.f.). Manual Factores Determinantes de la salud importancia de prevencion . acta medica Peruana, Vol 28, 204 , 2011, pp 237-241.

Health promotion. ((2019, 15 noviembre)).

Luz Arenas-Monreal, M.-V. ((2015)). Diagnostico de salud poblacional con enfoque de ecosalud.

salud, O. P. ((2017)). Educacion para la salud con enfoque integral concurso de experiencias significativas de promocion de la salud en la region de las americas paho.org.

Valdes, A. (. (s.f.). Pan americana Health organization.